

A propósito de "El otro sendero"

Oda al maestro chasquilla

Cuando se le inunda la casa en la noche o se le revienta en forma inapelable la red eléctrica, o le surgen desgracias similares del diario vivir, no te traeré usted, supongo, la recurrencia de llamar a las empresas responsables de esos servicios. A lo único prudente que cabe atinar es llamar al maestro chasquilla. Habrá algaros con chasquillas y otros medios pelotudos, pero lo que importa es que todos solucionan su problema. Además, cobran razonablemente, no se creen la mante y, muy importante, no dan boleta. Es la economía informal, la del individuo que se las ingenia para superar las barreras artificiales de la sociedad y dar un servicio necesario, a quienes unas tías viejas llaman el "bombero".

A esa altura estaría usted listo para entrevistarse con Hernando de Soto, distinguido intelectual peruano, autor de "El otro seadero", estudio que ha alcanzado notoriedad internacional por su agudo análisis de la economía informal de su país. Pensé saludarlo en la Universidad Católica, pues en estos días estás aquí de visita, y no pude entrar a la sala, alborotada como estaba de jóvenes estudiantes. En otras circunstancias me habría ido frustrado, pero en ésta me alegré, pues esa asistencia masiva indicaba que el mensaje fue cantado.

Hace algunos años leía en una revista internacional un artículo sobre



Escribe 1940
FRANCISCO ORREGO
VICUNA

la "economía sommersa" de Italia, la que está sumergida, subyacente, pero activa. En ese momento iba con motivo de los trabajos de la mediación papal o actividades académicas, razón por la cual me interesé en el tema y comencé a observar la vida italiana bajo este nuevo prisma. La "economía sommersa" era una realidad evidente, si quisiera tan "sommersa", desde los taxistas clandestinos hasta la producción de guantes.

estadísticas. El resultado es que pasó del quinto o sexto puesto de las economías europeas al tercero, como por arte de magia. Es la eficiencia de la economía informal.

“El otro sendero” muestra un cuadro todavía más acabado del fenómeno en el Perú. Movilización colectiva, urbanización y vivienda, comercio y toda suerte de actividades se desarrollan y organizan al margen del Estado. Si uno se guiará por las cifras oficiales, la economía del Perú probablemente habrá sucedido hasta ahora. Pero ellas no reflejan sino una parte de la realidad; la otra, y muy sustancial, es la informal. Este estudio ha sido muy criticado bajo otros prismas ideológicos en el Perú, pero presenta una realidad que es inescapable para cualquier observador.

— ¿Y qué es lo que sucede en Chile? El horizonte de los maestros chasqui-lla es limitado, pues las caderas no se vienen abajo todos los días; últimamente parece que han descubierto el mundo de los partidos políticos, al menos si se examina la actuación de algunos dirigentes, pero éstos también son pocos, son cuando todavía igualmente "informales". La expresión más visible del fenómeno en nuestro país es la del comercio callejero, que actualmente está reprimido, pero de modo alguno desaparecido. Hay allí una fuerza económica latente

que aparecerá a la menor oportunidad; acúrdese de mí cuando se inicie la temporada de compras navideñas.

Sin que conozca estudios sobre el sector en Chile, me parezco a simple vista que su magnitud es menor, pero despreciable, abarcando también variadas actividades económicas. En éstas se cuentan situaciones tan diversas como las de ese comercio callejero y los maestros chasquilla, transporte y servicios relacionados; posiblemente latentes brujos y videntes, importación de armamentos —que tampoco paga impuestos— y otras anomalias de la vida nacional. La solución obviamente no está en duplicar el número de inspectores, sino en remediar las causas de tanta informalidad, todas las cuales se identifican con el Estado y la burocracia.

El Perú podrá estar bien o mal, ser formal o informal, tener un sendero luminoso y otro sendero, que no es menos luminoso, pero lo que sí está claro es que el brillo de sus intelectuales continúa siendo diáctico. Vargas Llosa o Luis Alberto Sánchez, Miró Quesada o Hernando de Soto, Pedro Pablo Kuczynski o Fernando Belaúnde, Bustamante y Rivero o Pérez de Cuellar, son personas que piensan de diferente manera sobre distintas cosas, pero si que todas nos hacen pensar. "El otro sendero" es de aquellas contribuciones que nos dejan pensando.

Oda al maestro chasquilla [artículo] Francisco Orrego Víchuña.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orrego Vicuña, Francisco, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Oda al maestro chasquilla [artículo] Francisco Orrego Vicuña. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile